

SALUTACIÓN

En ocasión del cincuenta aniversario de la Universidad Central «Marta Abreu» de Las Villas, Islas acude jubilosa a saludar el acontecimiento y a expresar su beneplácito, que es el de la gran familia universitaria.

Fundada en 1948 en esta ciudad de Santa Clara, centro geográfico de Cuba, inició sus actividades docentes hace cinco décadas, en 1952.

La Universidad era una institución de reciente creación y de un incipiente desarrollo académico al producirse el triunfo revolucionario de 1959. Al calor de estos hechos que estremecen las estructuras republicanas y entrañan en sus esencias profundísimos cambios políticos, socioeconómicos, culturales y educacionales, se potenciarán sus fuerzas al ritmo vivo, cambiante, transformador de una nueva era en la vida de la sociedad cubana. Se abren amplias perspectivas hacia el crecimiento y plena consolidación de la joven universidad, la tercera del país en edad, antecedida solamente por las Universidades de La Habana y Oriente.

Proyectos, realizaciones y perspectivas de futuro confluyen en las más insospechadas circunstancias históricas y este centro alcanza protagonismo militante en los sucesos y horas decisivas de nuestra sociedad, y plena participación en el acontecer revolucionario.

Si bien los efectos de un prolongado e injusto embargo económico al país obstaculizan, no detienen la marcha apresurada ni impiden el estar acorde con los tiempos.

En cinco décadas de existencia se acumulan sólidas experiencias pedagógicas en el campo de la educación superior; la enseñanza de posgrado responde a exigencias retadoras y se efectúa un competente desempeño de las funciones específicas del centro.

La Universidad del presente irradia ciencia, tecnología, arte, cultura e ideología, generaliza sus experimentos y difunde generosamente saber humanístico y ética profesional.

En sus predios surge una red de centros de investigación, de vital importancia para el desenvolvimiento científico-productivo de la institución: Centro de Bioactivos Químicos, Instituto de Biotecnología de las Plantas, Centro de Estudios de Informática, Centro de Investigaciones de Soldadura, Centro de Estudios de Termoenergética Azucarera, Centro de Estudios de Electrónica, Tecnología de la Información, Centro de Desarrollo Electrónico, Centro de Estudios de Desarrollo Empresarial, Centro de Investigaciones Agropecuarias, Centro de Sustancias Especiales, Centro de Documentación e Información Científico-Técnica... Escaso significado tendrían estos centros de avanzada sin la voluntad de hacer, la inteligencia, el talento y creatividad de los hombres y mujeres que allí laboran.

La Biblioteca General «Chiqui Gómez-Lubián» crece, actualiza sus fondos y recursos y se ramifica en bibliotecas por áreas de conocimiento. La Extensión Universitaria, mediante sus principales instituciones —teatro, Casa del Estudiante, Sala de Exposiciones, Sala de Vídeos, etcétera— pone en práctica aquellos mecanismos favorecedores de la educación artística y la sensibilidad estética de estudiantes, profesores y trabajadores en general; mientras que el complejo de instalaciones deportivas y recreativas en función del desarrollo corporal y la práctica del deporte, propicia actividades sanas que contribuyen indudablemente a la elevación de la calidad del proceso docente-educativo y de la formación armónica e integral.

Además de sus aulas, laboratorios, salas de conferencia, la Universidad Central «Marta Abreu» de Las Villas cuenta con otros espacios al servicio de la

instrucción y la educación, dignos de ser mencionados, como la Planta Piloto Azucarera, el Jardín Botánico, la Sala de Historia y el sistema de cátedras honoríficas de la educación superior cubana, entre las que citaremos aquellas que se caracterizan por su impronta latinoamericanista y el perfil humanista, connotado por la valoración del patrimonio espiritual de la nación. Ellas son: Cátedra Che Guevara, cuya sede está fervorosamente ligada al recuerdo de la presencia de Ernesto Guevara de la Serna durante su comandancia en nuestro centro; la Cátedra de Pensamiento Latinoamericano Enrique José Varona, de vasta cosecha investigativa en las esferas del pensar latinoamericano; la Cátedra Martiana, volcada al fortalecimiento de valores patrióticos y estéticos a través del estudio, conocimiento y apropiación del legado ideológico de José Martí; la Cátedra de Cultura Afroiberoamericana Juan Marinello, de muy amplio radio de acción cultural.

A pesar de las consabidas limitaciones materiales, la infraestructura del centro ha cumplido su rol; es el caso de las residencias estudiantiles, que albergan a centenares de estudiantes, comedores, sistema de acueducto, sanidad e higiene ambiental, lavandería y otros servicios. En el plano de la asistencia médica se cuenta con farmacia, policlínico y personal médico que ofrece servicio de medicina general y estomatología sin costo alguno.

Afianza la imagen del centro en el ámbito nacional y más allá de nuestros límites territoriales, la edición de revistas especializadas. Sus páginas, nutridas de la producción científica y cultural del claustro universitario y de la colaboración de prestigiosos intelectuales, de profesionales de centros homólogos del país y del extranjero, testimonian la índole y diversidad de tales publicaciones. En esta dirección, la fundación en 1996 de la Editorial Universitaria que lleva el nombre de Samuel Feijóo, en recordación del iniciador y sustentador de la primera editorial de este centro, incrementa en buena medida la publicación electrónica o en papel de textos y materiales requeridos para la docencia.

Hoy la Universidad Central «Marta Abreu» de Las Villas se enorgullece de su obra educacional, de prestigiar a la educación superior cubana con sus logros; se acredita por la postura internacionalista y solidaria en favor del progreso de muchas regiones del mundo, por su incidencia benéfica en sectores económicos, productivos, y por sus proyecciones en la comunidad; puede mostrar con satisfacción los resultados académicos en la formación integral de miles de estudiantes; ya ha hecho realidad las aspiraciones profesionales de varias generaciones de jóvenes cubanos y extranjeros, muchos de los cuales en otras circunstancias hubiesen sido privados de tales oportunidades.

Ahora, la Universidad Central está preparada para dar solución a múltiples problemas de nuestra realidad, es partícipe en la batalla de ideas por la soberanía e identidad del pueblo cubano, interviene en atrevidos proyectos —pensamos, por ejemplo, en la Escuela Formadora de Trabajadores Sociales— y acepta el reto de nuevas carreras, que representan nuevas especialidades, nuevas opciones y nuevos campos para el ejercicio profesional.

No hemos querido historiar, tan solo llevar a los lectores de Islas una idea del quehacer y de los ricos anales que este centro posee.

Vestida de pueblo, como la quería ver el Guerrillero Heroico, la Universidad Central «Marta Abreu» de Las Villas arriba a su cincuenta aniversario con el compromiso de que el medio siglo que se inicia, para hacerla una universidad centenaria, sea igualmente fecundo. Enhorabuena.

Dr. Ordenel Heredia
Presidente
Consejo de Redacción